



RELATORÍA SEMINARIO

“Desafíos y proyecciones de la Alianza Atlántica”

22 de marzo 2024



PALABRAS DE APERTURA

El doctor Alex Crowther, non-resident Senior Fellow with the Transatlantic Defense and Security Program at Center for European and Policy Analysis y Senior Research Fellow on NATO/Europe and Cyber Policy en la Universidad Nacional de Defensa de Estados Unidos, fue el encargado de abrir el seminario “OTAN 75 años: Desafíos y proyecciones de la Alianza Atlántica”, organizado por AthenaLab el pasado 22 de marzo.



ALEX CROWTHER

Non-resident Senior Fellow with the Transatlantic Defense and Security Program at Center for European and Policy Analysis y Senior Research Fellow on NATO/Europe and Cyber Policy en la Universidad Nacional de Defensa de Estados Unidos

En sus palabras de apertura, el doctor **Alex Crowther** destacó que, al cumplir 75 años de existencia, la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) puede ser considerada una alianza exitosa, puesto que logró alejar las guerras de Europa, que fueron muy frecuentes durante siglos.

Ahora, las más de siete décadas de paz se ven amenazadas por la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania, la que, si bien ha servido para reforzar la “unidad entre los aliados”, también puso en evidencia la necesidad de cumplir con los compromisos no atendidos en materia de Defensa.

Tras el fin de la Guerra Fría y la desaparición de la Unión Soviética —amenaza que motivó la creación de la OTAN—, muchos países decidieron reducir su gasto militar, lo cual resultaba comprensible en esa época donde Rusia estaba preocupada de su transición democrática y la creación de una economía de mercado.

Sin embargo, la anexión ilegal de la península de Crimea y la ocupación de territorios del este de Ucrania por parte de Rusia en 2014 motivó que los aliados en la cumbre de Gales acordaran invertir más del 2% del Producto Interno Bruto (PIB) en Defensa; algo que no todos implementaron.

Crowther, que fue asesor especial del máximo jefe de la OTAN, sostuvo que hoy 11 de los 32 miembros gastan más del 2%, donde el liderazgo —como porcentaje del PIB— lo tiene Polonia, con 3,9%; seguido de Estados Unidos, 3,5%, y Grecia, 3%.

“Podemos decir que la OTAN es la alianza más exitosa del mundo, porque pudo crear 70 años de paz en Europa”.

Se espera que este año, al menos, 20 naciones lleguen a la meta comprometida, aunque el gasto promedio de Europa Occidental ya supera esa cifra.

Un aspecto que destacó el especialista fue el hecho de que los países bálticos y escandinavos —hoy todos en la OTAN, con la incorporación reciente de Finlandia y Suecia— siempre advirtieron que Rusia seguía manteniendo actitudes agresivas, y probaron estar en lo cierto.

La Alianza Atlántica en su carta fundacional opera sobre la base de tres artículos clave. El tercero, que llama a los miembros a mantener sus capacidades individuales y colectivas para resistir un ataque armado; el cuarto, que obliga a consultar a las partes cuando se invoca el artículo 5, que establece la defensa colectiva ante el ataque armado contra un país aliado integrante de la coalición.

Crowther explicó que el artículo 5 solo se ha invocado una vez, tras los atentados terroristas de Al Qaeda contra Nueva York y Washington, en 2001, lo que derivó en el despliegue de la OTAN en Afganistán.

Mientras, el artículo 4 ha sido aplicado seis veces; por ejemplo, cuando Turquía sufrió ataques puntuales de Siria y Rusia, o por Polonia, al ver violado su espacio aéreo en medio del conflicto en Ucrania.

Al concluir, recalcó que la OTAN no realiza operaciones ofensivas, sino defensivas, a diferencia de Moscú, y destacó la necesidad de “seguir con la cooperación” que tantos beneficios ha traído para la estabilidad de Europa y el mundo.

La Organización del Tratado del Atlántico Norte



- 30 países miembros
- Proceso de adhesión iniciado el 29 de junio
- Países candidatos



PANEL 1

¿ACTUALES PROYECTOS EN OTAN? ¿SITUACIÓN E IMPACTO DE LA ACTUAL GUERRA EN UCRANIA, PARA CADA PAÍS?

Moderador: John Griffiths | Jefe de Estudios de AthenaLab



NICOLÁS PITRAT
Agregado de Defensa de Francia,
capitán de navío

El agregado militar de Francia en Chile, capitán de navío *Nicolás Pitrat*, aseguró que la OTAN es clave para la defensa de su país, pero siempre manteniendo una autonomía de decisión y acción, en el espíritu legado por el general Charles De Gaulle.

Destacó que las capacidades nacionales están al servicio de la alianza, y hoy los franceses son el cuarto contribuyente financiero del bloque, donde se espera que este año se llegue a un gasto del 2% del PIB en Defensa, que actuará como base, no como techo.

Según el comandante Pitrat, la “interoperabilidad es tremenda” entre las fuerzas armadas de Francia y los ejércitos aliados, en materia de doctrinas, equipos, entrenamiento y operaciones, lo que permite hoy “*plug and fight*” (“conectarse y combatir”).

Reconoció que a veces su país ha tenido posiciones críticas respecto de la OTAN, como cuando se habló de la “muerte cerebral” de la alianza, pero explicó que esa clase de comentarios solo los puede hacer “un miembro de la familia”. En todo caso, afirma que el actual contexto internacional refuerza la unidad dentro de la alianza, donde por supuesto hay visiones distintas y debates importantes.

“El punto de vista de Francia considera la necesidad de constituir un pilar europeo que contribuye a la OTAN”

Por ejemplo, para Francia es clave el balance entre los componentes convencionales y nucleares de la disuasión. También, como país residente del Indo-Pacífico, y siguiendo la línea del nuevo Concepto Estratégico de 2022, París quiere acercar a la OTAN a socios como Australia, Corea del Sur, Japón y Nueva Zelanda, pero sin salir del área de operación histórica euroatlántica.

Respecto del impacto de la guerra en Ucrania, la primera lección para los franceses es confirmar que se requiere autonomía estratégica, lo que no significa autarquía en un mundo globalizado, sino la necesidad de asegurar y duplicar los flujos de suministros, así como los stocks.

Como segunda lección, la resiliencia del pueblo y las fuerzas armadas son fundamentales para los países, tanto en materia de organización como de cohesión nacional.

En términos de capacidades, la tercera lección es que la “masa importa” nuevamente, y ahí Francia está impulsando su industria de Defensa fomentando el ritmo y la cantidad de producción. Asimismo, elevando el tamaño, nivel y complejidad de los ejercicios militares propios y en el marco de la OTAN. En la actualidad, más de 90.000 militares aliados participan en “Steadfast Defender” a través de Europa.

Por último, el comandante Pitrat mencionó que la guerra en Ucrania ha demostrado la importancia de anticiparse y combatir las campañas de desinformación, por lo cual su país creó la agencia especializada Viginum.



LIZ HUTCHISON

Agregada de Defensa del Reino Unido, Coronel de la Real Fuerza Aérea

La agregada de Defensa del Reino Unido, coronel de la Real Fuerza Aérea *Liz Hutchison*, afirmó que tras la invasión rusa a Ucrania y las acciones asertivas de China, su país actualizó su visión estratégica para trabajar de manera intensa con los aliados del mundo que piensan de forma similar, desarrollando nuevos formatos y enfoques para defender el orden internacional.

Sin embargo, un tema que se mantuvo en la actualización de “Política Exterior, Defensa y Desarrollo” fue el hecho que para su país la región euroatlántica es prioritaria para la defensa y prosperidad nacional, y en este espacio, la prioridad hoy es apoyar a Ucrania para reafirmar su soberanía y denegar a Rusia cualquier beneficio estratégico de la invasión.

“Ucrania debe ganar para mostrarles a todos los regímenes autocráticos alrededor del mundo que cuando Occidente dice que hay una línea roja es en serio”, dijo la coronel Hutchinson.

Durante 75 años, la OTAN ha sido un cimiento para la defensa del Reino Unido, y viceversa, lo cual ha ayudado a crear la alianza defensiva más exitosa de la historia.

Explicó que su país, así como otros miembros del bloque militar, están dando y darán apoyo a Ucrania todo el tiempo que sea necesario. En el caso de Londres, se han canalizado 12.000 millones de libras esterlinas desde que comenzó el conflicto, de los cuales 7,1 millones incluyen vehículos blindados, sistemas de defensa aérea y misiles de precisión de largo alcance.

“Cuando describimos el mundo como un lugar más peligroso y disputado que nunca en las últimas décadas, las alianzas son cada vez más importantes para el Reino Unido”.

También se ha entrenado a 30.000 soldados ucranianos, se han transferido a la marina de ese país dos buques barreminas y se ha dado preparación a los futuros pilotos de cazas F-16. Además, se anunció el envío de 10.000 nuevos drones.

La agregada militar resaltó que cuando el presidente ruso Vladimir Putin dijo que quería menos OTAN, lo que obtuvo fue lo contrario, con la adhesión de Finlandia y Suecia. No obstante, reconoció que la Alianza debe seguir modernizándose para hacer frente a los desafíos venideros, y que el mayor adelanto en materia de defensa colectiva está por venir con el desarrollo de un “Nuevo Modelo de Fuerza” que permita asegurar cada centímetro de territorio.

Añadió que es crucial contar con una base industrial fuerte en materia militar, para lo cual se necesita invertir más rápido, de manera más creativa, y reducir las barreras a la cooperación.

Resaltó que su país ha asumido importantes posiciones en la OTAN, como la dirección de la Fuerza de Tarea Conjunta Altamente Disponible, además de contar con despliegues permanentes de tropas y aviones en el Báltico.

“Nuestro mensaje es claro: La OTAN importa más que nunca”, sostuvo la coronel Hutchison, aunque reconoció que su país enfrenta desafíos en términos de número de tropas activas, reservistas y recursos para la Defensa, que constituyen la clave de la “resiliencia” nacional y, a la vez, son fundamentales para satisfacer las demandas de la alianza. Hoy el gasto militar del Reino Unido equivale a 2,3% del PIB y subirá a 2,5% cuando la economía lo permita.

“La OTAN solo se puede transformar efectivamente si fortalecemos las alianzas. Queremos ver una cooperación fortalecida en Ucrania en temas híbridos y cyber, y en las amenazas y oportunidades que presentan las nuevas tecnologías y la innovación”, sentenció.



JESSICA NICHOL

*Agregada de la Fuerza Aérea de
Estados Unidos, Coronel*

***“La OTAN es una
alianza defensiva
cuyos miembros
son naciones
democráticas y
libres”.***

Al conmemorarse el aniversario número 75 de la OTAN el próximo 4 de abril, no solo hay que centrarse en las amenazas actuales que se enfrentan, como la invasión rusa a Ucrania, sino también en las que están por venir, pues la adaptación constante de la alianza la ha vuelto indispensable para la defensa y seguridad de sus miembros.

En ese sentido, la agregada Aérea de Estados Unidos, coronel *Jessica Nichol*, sostuvo que la OTAN está impulsando a los aliados y países socios a identificar oportunidades para desarrollar proyectos de alta visibilidad en áreas como el reabastecimiento en vuelo, municiones, sistemas marítimos no tripulados, mando y control, entre otros. Los objetivos son reducir costos a través de economías de escala y mejorar los valores operativos a través de mayor uniformidad de equipos, doctrinas, procedimientos y entrenamientos.

Respecto del impacto de la guerra en Ucrania, la coronel Nichol sostuvo que se observa una ralentización del crecimiento económico mundial e interrupciones a las cadenas de suministros globales, donde la OTAN se ha unido más y Polonia emerge como un actor fundamental, en su calidad de proveedor de armas, rutas de acceso y hogar de refugiados.

Al mismo tiempo, se aprecia una profundización de los lazos entre Rusia y China, y un deterioro de los vínculos entre Washington y Beijing. Las sanciones económicas de su país, explicó, están orientadas a limitar los ingresos de Rusia para financiar su guerra ilegal.

Estados Unidos es el país que más ha dado apoyo individual a Ucrania, con más de US\$ 75.000 millones en ayuda militar y hu-

manitaria desde 2022. Ahora los principales aliados de la OTAN han proporcionado en total más de US\$ 110.000 millones en el mismo período. Esos fondos se destinarán a defensa aérea, contención de incendios, maniobras terrestres, adquisición de aeronaves, armas de todo tipo, entre otros ítems.

Nichol afirmó que hoy los aliados están reconstituyendo sus arsenales con tal de tener más capacidades nacionales y seguir apoyando Ucrania. En ese sentido, la Alianza firmó un contrato para producir 220.000 proyectiles de artillería.

“Eso hará que la propia OTAN y todos los aliados sean mucho más resistentes ante futuras amenazas”, concluyó.



LOTHAR LIKUS
*Agregado de Defensa de
Alemania, Coronel*

“El éxito de la OTAN está definido por su sentido negativo: la razón de ser es que no ocurran ataques a sus miembros”.

No existe defensa nacional en Alemania sin la OTAN. Por eso, todas las capacidades se ponen en servicio de la Alianza, cuyo centro de gravedad está en la “cohesión” de sus miembros.

El agregado de Defensa de Alemania, coronel de Ejército **Lothar Likus**, sostuvo que el bloque militar no quiere conseguir la paz para el mundo ni imponer justicia, sino solo garantizar la defensa colectiva en caso de ataque armado. Añadió que en los días conflictivos de hoy se debe tener claridad, pero no actuar con automatismo.

Por ejemplo, en el caso de Ucrania no se puede aplicar el artículo 5, puesto que el país agredido no es un miembro, lo que no significa no adoptar una postura. Lo importante es tener en cuenta las consideraciones estratégicas que implica la posición que se asuma.

Así fue como su país decidió no entregar misiles de 500 kilómetros de alcance a Ucrania. Esto, para no crear una situación que, por acciones propias, genere una expansión del conflicto que conduzca a tener que aplicar algún día el principio de seguridad colectiva.

“Alemania es totalmente solidaria con Ucrania sin traspasar la línea de participar en un conflicto armado”, dijo el coronel Likus.

Como conclusión, afirmó que en este cambio de época, o punto de inflexión histórica que estamos viviendo (zeitenwende), la OTAN es más importante que nunca y que su país por primera vez en 2024 llegará a invertir más del 2% del PIB en Defensa.



PANEL 2

¿QUÉ IMPLICA LA ADHESIÓN DE FINLANDIA Y SUECIA A LA OTAN?

Moderador: Juan Pablo Toro | Director ejecutivo de AthenaLab



JOHANNA KOTKAJÄRVI
Embajadora de Finlandia en Chile

La embajadora de Finlandia en Chile, *Johanna Kotkajärvi*, afirmó que su país se convirtió en el miembro 31 de la OTAN desde el año pasado; lo cual se debió al nuevo contexto de seguridad para Europa, que supuso la agresión de Rusia contra Ucrania.

Explicó que el proceso de adhesión a la Alianza se inició de forma simultánea con Suecia, puesto que la membresía de Finlandia en la OTAN sin sus vecinos no hubiera sido completa en términos concretos, puesto que comparten una frontera terrestre y también parte de la costa del mar Báltico. Por lo demás, llevan años estrechando sus vínculos de seguridad y defensa, y dedicando 2% del PIB en gasto militar.

De acuerdo con la directriz de la OTAN, el presupuesto de defensa de Finlandia para 2024 estará en 2,31% del PIB, a la vez que se prevé contribuir a las operaciones aliadas y seguir dando apoyo a Ucrania, que ya suma 2.500 millones de euros. De estos, 1.800 millones se han destinado a material bélico.

Como ya eran socios de la OTAN desde 1994 y venían interoperando con sus fuerzas, para su país fue fácil y rápido integrarse al bloque, al cual le sumarán 1.300 kilómetros de frontera terrestre con Rusia.

La embajadora Kotkajärvi explicó que ellos siempre han seguido muy de cerca las reacciones de Rusia, y se analizan bien, puesto que durante años sus vecinos del este realizan prácticas y movimientos en las cercanías de los límites comunes.

Recordó el reciente discurso de Putin, donde anunciaba que movería tropas para responder a la membresía de Finlandia a la OTAN, pero aclaró que, por el contrario, ese país las tiene comprometidas en la guerra de Ucrania, donde ha sufrido importantes pérdidas.

Dado que Rusia es la amenaza más significativa y directa a la seguridad, paz y estabilidad de Europa, la diplomática sostuvo que la OTAN debe seguir profundizando su cooperación para hacer frente a acciones híbridas que hoy afectan a Finlandia.

Por ejemplo, en noviembre de 2023, Moscú lanzó una operación híbrida de instrumentalización de refugiados, que implicaba traerlos desde Siria a Rusia para luego dejarlos pasar por la frontera con su país, sin verificar que sus documentos estuvieran en orden y sin posibilidad de volver. Por eso, hoy la frontera terrestre permanece cerrada de su lado.

La embajadora Kotkajärvi recalcó que la guerra de agresión de Rusia en Ucrania fue la que cambió, fundamentalmente, la seguridad en Europa y Finlandia, y sobre esa base se evaluó la decisión de unirse a la OTAN. Esa situación incluso les hizo ver a los ciudadanos de su país los mayores riesgos de no pertenecer a una alianza de defensa colectiva.

En diciembre de 2021, Putin dio un ultimátum, exigiéndole a la OTAN que no incorpore nuevos miembros. Prácticamente, estaba demandando que Rusia tuviera la palabra final en los asuntos de seguridad de los miembros y de sus vecinos, lo que fue inaceptable. La diplomática recordó una coincidencia: el día después de este ultimátum, el gobierno de Finlandia anunció la decisión de comprar 64 aviones de combate F-35 a Estados Unidos. Además, el apoyo a la adhesión con la Alianza Atlántica solo comenzó a subir hasta llegar a un 80% entre la población, y así fue que 188 parlamentarios de 200 la aprobaron.

“Como miembro de la OTAN, las bases de largo plazo de la política exterior de Finlandia siguen siendo las mismas. La política exterior y la de seguridad de Finlandia se basan en el respeto de los derechos humanos, igualdad y democracia. Enfatizamos la importancia del orden internacional basado en reglas y la ley internacional”, sostuvo la embajadora.

A su juicio, las principales ventajas de Finlandia como miembro de la OTAN son una defensa nacional fuerte, preparación civil y resiliencia de crisis. Su país tiene un acercamiento comprensivo en cuanto a la seguridad, que incluye a toda la sociedad, incluyendo al sector privado.

“Las capacidades de Finlandia, junto con su defensa nacional fuerte, hacen a la OTAN más fuerte. Y, de hecho, la guerra de Rusia en Ucrania ha hecho la Alianza, así como a la Unión Europea, más fuerte y única”, concluyó.

“Como aliados de la OTAN, la seguridad de Finlandia y de los países nórdicos es más fuerte que nunca”.



TOMAS WIKLUND
Embajador de Suecia en Chile

El embajador de Suecia en Chile, *Tomas Wiklund*, explicó que no se puede comprender el ingreso de su país a la OTAN sin mirar lo ocurrido con Finlandia. Esto, porque entraron juntos por varias razones relacionadas con aspectos profundos de su cultura, historia y economía, y que remontan al hecho de que por siglos fueron una sola unidad política. Ciertamente, no es coincidencia que se hayan sumado juntos a la Unión Europea (UE) en 1995 y adoptado la condición de socios de la Alianza Atlántica en 1994.

Para Wiklund, el ingreso a la OTAN es un cambio histórico desde el punto de vista de la política exterior sueca, que llevaba 200 años de neutralidad y que ya era parte de la identidad internacional del país. Aunque esa situación venía evolucionando con la entrada a la UE y al acercamiento al bloque militar que se acelera tras la anexión de Crimea por parte de Rusia en 2014, es decir, ya son 30 años de sociedad.

Sin duda, el ingreso de Suecia a la OTAN es un resultado directo de la invasión ilegal de Rusia contra Ucrania, explicó el diplomático. Antes del 22 de febrero de 2022, nadie hablaba de esto en su país, pero tras el inicio de la guerra, el apoyo subió a 70% entre la población y en el Parlamento, lo cual se ha mantenido aún con cambios de gobierno.

Destacó que es un revés estratégico para Putin, y que el respaldo a Kiev será la prioridad de la política exterior sueca. “Ucrania está defendiendo la seguridad y la libertad de nosotros en Europa y, hasta un cierto punto, también del mundo. Es un tema mundial, porque aquí tenemos un miembro permanente del Consejo de Seguridad (Rusia) que ha invadido un país pacífico y democrático. Entonces, es un tema sobre todo para los países más pequeños del mundo; dependemos del sistema internacional”, indicó.

“Desde la perspectiva sueca, aunque es un cambio muy grande para la política exterior, quizás un poco irónicamente no sea un cambio tan grande para las fuerzas armadas, porque ya tienen toda la interoperabilidad con la OTAN”.

Entonces, “¿qué significa para Suecia el ingreso a la OTAN?”, se preguntó el embajador. Obviamente, afirmó, la entrada nos da también un puesto en la mesa y con ello se crean oportunidades nuevas para la diplomacia sueca.

Si bien es cierto que la colaboración ya ha ido creciendo durante muchos años con el bloque militar hasta llegar a la adhesión plena, Wiklund quiso aclarar que eso no cambiará el compromiso de Suecia con el derecho internacional, los derechos humanos, la igualdad de género, la promoción de la democracia y el derecho internacional humanitario.

Aunque sea un gran cambio para la política exterior sueca, el embajador afirmó que quizás no sea un cambio tan grande para las fuerzas armadas de su país, porque ya tienen una gran interoperabilidad con las tropas aliadas. Recordó que han trabajado juntos durante 30 años en misiones de seguridad, como en Libia, por ejemplo.

Afirmó que tanto Suecia como Finlandia cuentan con fuerzas armadas modernas y capaces, las que ahora dejan el mar Báltico rodeado de miembros de la OTAN, con la excepción de Rusia y su enclave en Kaliningrado.

Suecia, además de tener fronteras con Rusia y servir como un hub logístico nuevo para la OTAN, también es un país que cuenta con una industria de defensa bastante grande para una nación pequeña. Esta situación se explica porque era necesario darle credibilidad a la política de neutralidad de Suecia. Así, hoy se producen aviones de combate, submarinos de ataque, sistemas de artillería y vehículos blindados. En tal sentido, se trata de una industria adaptada a las realidades de la región, por lo cual será una contribución a la Alianza, tanto como ha sido para el sector civil local.

Precisó que Suecia y Finlandia son dos países que tienen mucha experiencia sobre Rusia, lo cual convertirá a sus servicios de inteligencia en un gran aporte para los aliados.

Concluyó afirmando que el ingreso de Suecia y Finlandia a la OTAN, si bien constituye el cambio geopolítico más grande en Europa después de la caída de la Unión Soviética, se traducirá en una mejora para la seguridad de la región al hacerla más predecible, aunque el umbral de la guerra crezca un poco. “Así que es realmente mejor para todo el mundo, con la excepción de Rusia, que es la Rusia de Putin”.



PANEL 3

LA OTAN Y AMÉRICA LATINA

Moderador: Marcelo Masalleras | Investigador de AthenaLab



PABLO ADOLFO CERDA
Agregado Militar de Argentina,
Coronel

“Es importante aclarar que esta membresía no implica la integración de un sistema de defensa o de seguridad colectiva. Por razones obvias, la ubicación que tenemos nosotros relativa de lo que es el centro de la OTAN. Pero sí permite recibir beneficios políticos y económicos”.

Argentina adquirió la condición de “gran aliado extra-OTAN de los Estados Unidos” en 1997, que implica una especie de membresía sin integración al sistema de defensa colectiva, pero que permite recibir ciertos beneficios políticos y económicos.

El agregado militar de Argentina, coronel de Ejército *Pablo Adolfo Cerda*, explicó que esta situación se dio tras la participación en la fuerza marítima que libró la Guerra del Golfo y el fin de la Guerra Fría, donde el “regionalismo periférico” del entonces presidente Carlos Menem buscaba una actualización del país a las nuevas realidades geopolíticas.

No obstante, reconoció que las distintas posiciones respecto de Estados Unidos que tuvieron los gobiernos sucesivos no le dieron continuidad al empleo de esta condición, por lo cual no se observan muchos logros tangibles.

El coronel Cerda explicó que las adquisiciones de material militar estadounidense se realizan bajo este concepto, así como los entrenamientos en materias como control de armas de destrucción masiva, inteligencia, seguridad marítima y ciberseguridad. La posible compra de cazas F-16 daneses seguiría este conducto.



LUIS C. BOTERO
Agregado aéreo colombiano

Hace cinco años, Colombia se convirtió en el primer “socio global” latinoamericano de la OTAN. Luego, en 2022, adquirió la condición de “aliado principal”, lo cual no implica membresía de la Alianza, sino una mayor facilidad para la adquisición de material bélico, mayores intercambios en materia de entrenamientos y estandarización de procedimientos y organización.

El agregado aéreo colombiano, coronel *Luis C. Botero*, sostuvo que los beneficios para su país están dados por la interoperabilidad entre las fuerzas, el acceso a equipos sofisticados y poder exportar capacidades al extranjero.

En específico, el coronel Botero explicó que su país ha compartido con la Alianza su conocimiento en guerra asimétrica, lucha contra el terrorismo y desminado humanitario. A la vez, las fuerzas de su país se están certificando en maniobras de reabastecimiento en vuelo, misiones de búsqueda y rescate en conflicto y evaluación del poder aéreo.

“Nosotros tenemos como conclusión que podemos aportar a la OTAN todo nuestro conocimiento (en guerra asimétrica, terrorismo y desminado) y recibir de ellos toda la estandarización y el equipo que necesitemos. Pero, igualmente, tenemos claro que no vamos, en algún momento, a ser defendidos por la organización”.



CRISTIÁN DE LA MAZA
Exsubsecretario de Defensa de Chile

Cristián de la Maza, exsubsecretario de Defensa de Chile (2018-2022), sostuvo que la OTAN es una alianza política para un propósito militar a través de la “defensa colectiva”.

En cambio, Chile maneja un concepto de “defensa cooperativa”, que le permite trabajar tanto con la OTAN como con otros socios. Algo que ocurrió con las misiones de estabilización SFOR y Althea en los Balcanes. En todo caso, con la Alianza se tienen objetivos compartidos en materia de buscar la paz y la estabilidad, puesto que sus miembros son países afines (like-minded) a Chile, en la medida que creen en la democracia, la libertad y en el valor de las reglas internacionales.

Dado que las fuerzas armadas chilenas tienen equipos y procedimientos similares a los de la OTAN, existe un “estándar de facto”

común que permite interoperar de forma conjunta, aunque De la Maza sostuvo que existen posibilidades de mejorar los intercambios en materia educativa y de entrenamiento.

También Chile podría aprovechar iniciativas de fomento a la industria militar e incluso certificarse como país proveedor de ciertos materiales.

“La OTAN ha tenido que desarrollar una serie de doctrinas, procedimientos de entrenamiento y educación e incluso es el mejor benchmark que uno como fuerza armada o como Defensa podría tener. El benchmark OTAN es un benchmark exigente, que uno puede usarlo y después lo adapta a la realidad propia. Y se puede usar desde situaciones de combate a situaciones de ayuda militar u operaciones multinacionales de otro tipo”.



GABRIEL GASPAR
*Exsubsecretario de Defensa,
Fuerzas Armadas y Guerra de
Chile*

Gabriel Gaspar, exsubsecretario de Defensa, Fuerzas Armadas y Guerra de Chile, resaltó que el país tiene relaciones excelentes con todos los países de la OTAN, por lo cual no necesita contar con una relación especial. En ese sentido, afirmó que, con el retorno de la democracia, se tomó la decisión de contar con estándares similares a los de Alianza para poder interoperar con distintas fuerzas del mundo.

Asimismo, descartó que en Sudamérica pueda desarrollarse algún mecanismo práctico de defensa colectiva similar. Esto, porque actualmente estamos en un mundo donde se están redefiniendo las hegemonías y viene una elección en Estados Unidos que puede derivar en aislacionismo o multilateralismo, dependiendo del vencedor.

En la OTAN, y especialmente en su pilar europeo, hay una convergencia de largo plazo en lo político, económico y diplomático que le da sustento militar al bloque.

Chile, en este escenario, prefiere seguir una línea de “regionalismo abierto” o “promiscuidad pragmática”, si se quiere, pero no casarse con una u otra alianza.

“Chile tiene excelentes relaciones con todos países de la OTAN, no necesita una relación especial”.



Fotografías: Carla Dannemann y AFP.

Los comentarios y opiniones expresadas en este documento representan el pensamiento de sus autores, no necesariamente de la institución.

